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近日，在伦敦奥运会上代表哈萨克斯坦夺得女子53公
斤级金牌的举重运动员“祖尔菲娅”回到故乡湖南，恢复了
自己的中国名字“赵常玲”，并申请办理二代身份证。湖南
省体育局希望赵常玲能如期归队。

赵常玲的出国和回国是否符合规定？她的国籍能否
一变再变？她是否有资格参加明年全运会甚至将来代表
中国队参赛？赵常玲回国消息，在网络世界引发一连串的
质疑。带着这些疑问，记者进行了采访。

两次更改国籍引发争议

“祖尔菲娅”
能否变回“赵常玲”

对于赵常玲的回归所引发的舆论质疑，有关专
家在接受记者采访时表示，赵常玲如期回国无可厚
非，但通过这一事件，暴露出有关运动员交流程序、
政策等方面还需要进一步规范。

上海体育学院人文学院院长肖焕禹教授认为，
举重本身属于“小众项目”，而且由于中国女子举重
长期在世界上占据优势地位，一些国家甚至准备放
弃该项目。中国将优秀选手或是有潜力的选手交流
出国，代表他国参赛，从长远看，对推广这个在世界
体坛上相对冷门的体育项目是有益的。

但肖焕禹表示，赵常玲回归引发如此多的质疑，
表明我国举重项目运动员交流的程序还有待规范。

国家体育总局人力资源开发中心一负责人说，
运动员交流在乒乓球、羽毛球等项目中十分常见，他
们的相关政策、转会费等规定也很完善，举重是冷门
项目，运动员交流比较少，所以中国举协在这方面也
比较缺乏经验，将来应不断提高运动员交流的程序、
政策等环节的规范化程度。

肖焕禹还表示，自从19岁的赵常玲夺得伦敦奥
运会金牌以来，已经承受了很多的舆论压力与公众
质疑。实际上，无论是“交流出去”还是“回归祖国”，
都远非赵常玲个人能够决定的事情，因此社会应当
给予她更多的尊重与理解。

在伦敦奥运会上，赵
常玲不仅拿下女子举重
53公斤级金牌，还打破了
挺举世界纪录，足见这名
19岁的小姑娘在该项目
上的绝对优势。赵常玲回
国后曾表示自己的根在中
国，“代表中国参赛夺金才
是我的梦想”。

如今回到中国，能否
继续参加比赛也成为赵常
玲最大的疑问。中国举重
协会副秘书长李浩表示，
获得中国国籍是解决赵常
玲参赛资格问题的前提。

如此看来，赵常玲能
否如愿参加全运会以及今
后的国内比赛还不明了，
但是可以肯定的是，19岁
的她在未来4年内都无法
参加国际举重比赛。根据
国际举重联合会的规定，
第二次更改国籍的举重运
动员在4年内不能参加由
国际举联主办的相关赛
事，其中包括世锦赛、大奖
赛、洲际比赛等。不过根
据国际奥委会的规定，这
一“禁赛”期限为3年，也
就是说，4年后的里约奥
运会的大门仍然向赵常玲
敞开。

10月25日，中国举重协会副秘书长李浩在接受
记者采访时表示，赵常玲被交流到国外，依据的是她
所属的湖南省体育局和哈萨克斯坦举重协会所签
订的合同。赵常玲是因为合同到期按时回国，因此她
代表哈萨克斯坦队参赛以及如今回国是完全符合规
定的。

针对网民对中国举重“养狼计划”的质疑，李浩说，
从未听说举重项目有“养狼计划”。但2007年湖南省
体育局准备向哈萨克斯坦输送举重运动员，曾经过中
国举重协会同意，是按照当初双方签订的转会合同来
办的。

据湖南省体育局有关人士透露，赵常玲的户口一
直在省举重队里，人事关系也一直在这里。对此，一些网民质疑，赵常玲一
方面代表哈萨克斯坦参加奥运会，另一方面她的名字依然在集体户口中，她
究竟是哈萨克斯坦公民还是中国公民？

“奥运会必须是具有本国国籍的运动员才能代表那个国家参赛，赵常玲
既然已代表哈萨克斯坦参加奥运会，她肯定具有哈萨克斯坦国籍。”李浩说，

“按照中国法律，不允许双重国籍，我们将对此进行调查。”
如今虽然赵常玲已回到中国，但能否继续参赛？对此，李浩表示，赵常

玲取得参赛资格的前提是恢复中国国籍，否则一切讨论都没有意义。“有关
赵常玲的合同是由湖南省体育局和哈萨克斯坦举重协会双方签订的，放弃
哈萨克斯坦国籍和申请恢复中国国籍等事宜，也将由湖南方面进行办理。”
他说。

回到湖南的赵常玲，目前仍持有哈萨克斯坦护照，
但她于10月22日在长沙向当地公安机关申请办理二代
身份证，并到湖南省举重队看望了过去的教练和队友。

赵常玲的回国在受到部分网民欢迎的同时，也引
发热议。一部分网民对赵常玲的国籍提出了疑问。如
果赵常玲仍持哈萨克斯坦护照却申请办理中国的二代
身份证，这是否意味着她将拥有双重国籍？有网民也
提出，一些国际体育组织规定，运动员只有一次更换国
籍的机会，且前提是未代表一国参加过国际A级比
赛。举重项目的运动员是否可以随意改变国籍？就算
赵常玲恢复中国国籍，她曾代表哈萨克斯坦获得过奥
运会冠军，还有资格参加全运会或代表中国队参加国
际大赛吗？

也有网民提出，当初为了实施“养狼计划”把赵常
玲等人送出去，现在人家拿了奥运会冠军，又欢迎他们
回来，是不是太功利了，是不是有违体育道德和奥林匹
克精神？

湖南省体育局不愿具名的负责人透露，目前赵常玲面临的最大问题不
是参赛资格，而是哈萨克斯坦举重协会不太愿意“放人”。此外，他们之前承
诺给赵常玲的奥运夺金奖励还未兑现。湖南省体育局已经于8月底和9月
两次致函哈举协，希望尽快让赵常玲办理归国手续。

而当年与赵常玲同时出国的姚美丽（伦敦奥运会63公斤级冠军“马内
扎”）并未同时归国，目前仍然留在哈萨克斯坦。据知情人透露，姚美丽已经
与哈队内的一名运动员相恋，而这名运动员是当年从俄罗斯更改国籍来哈
的。“姚美丽已经快30岁了，她可能想组建家庭，回国参赛的愿望不如赵常
玲强烈。”这位知情人说。

【疑问】
“祖尔菲娅”变回“赵常玲”
引发网民热议

【存疑】哈国是否“放人”还是未知数

【调查】
举协：赵常玲出国回国均符合规定

【展望】
里约奥运向
赵常玲敞开大门

【延伸】专家：人才交流程序需规范
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